
「猶豫」誤當「魷魚」以為「多寫多分」
普通話基準試聆聽卷重災 英文評核寫作卷表現最「慘烈」考評局與教育局每年合辦教師語文能力

評核，以了解教師和有意成為教師者是否

具備能力任教英國語文或普通話。俗稱

「基準試」的最新教師語文能力評核報告

昨日出爐，本屆普通話評核中合格率最

低為聆聽與認辨卷別，部分考生將「猶

豫」誤聽為「魷魚」，亦有考生在拼音

卷別中，將「緋聞」拼音當成「飛

蚊」；英文評核的「重災區」為寫作

卷，報告指部分考生在撰寫給校長的游

說電郵中，用詞語氣不恰當，亦過分依

賴 「Firstly、 Secondly、 Moreover、

Furthermore」等句首連接詞；另有部分

考生誤以為「多寫多分」，報告建議考生

將考試時間更好地花在規劃和校對之上。
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香港西區婦女福利會早前假北角新光戲院大
劇院舉行「慶祝香港回歸祖國26周年暨頌親恩
綜合匯演」，邀得全國港澳研究會副會長譚耀
宗、該會永遠名譽顧問梁愛詩、中聯辦協調部
二級巡視員陳鐵英、中西區民政事務專員梁子
琪、大會贊助人暨該會名譽顧問林丁麗玲出席
並主禮。
該會主席蕭曾鳳群致辭表示，今年香港回歸
祖國26周年，經歷過去三年的艱苦疫情後，特
區政府堅守崗位，在祖國堅實支持下，經濟持
續發展，祝願香港繼續繁榮穩定、市民安居樂業。她表
示，西區婦女福利會成立已超逾一花甲年華，在政府和
各界人士鼎力支持及同寅努力下，會務得以順利發展。
該會經常舉辦不同類型敬老、護老等社區支援活動，並
為青少年發展服務而努力。此次活動主題是賀回歸及頌
親恩，希望讓長者在娛樂之餘，認識祖國、熱愛祖國，

亦感謝長者過往對社會的貢獻，同時也藉此倡導敬老、
愛老的良好風氣。
該會會長羅瞿惠芬於致辭中，感謝參與表演團體、各
個贊助人和團體的支持和幫助，同時感謝中西區、東區
民政事務處，以及各位名譽會務顧問對大會工作的協
助，使得是次活動能夠成功舉辦。

為慶祝香港回歸祖國26周年，灣仔
青年大使會日前舉辦2023慶回歸盃乒
乓球團體邀請賽，讓市民感受到這喜
慶日子的歡樂氣氛。是次活動吸引眾
多不同年齡運動員組隊參賽。各組織
團體代表出戰爭奪冠亞季名次，各隊
員全力以赴，賽情激烈。是次活動的
報名參加者非常踴躍，當中團體代表
共有13 隊參加比賽，參加人數超過
100人，灣仔青年大使會主席周錦威及副主席陳鏡坤
分別担任頒獎嘉賓。
周錦威表示，灣仔青年大使會每年都定期舉辦各

類型球類活動，疫情前後更多次舉辦球類比賽，在
各方球會鼎力支持及參與下，是次比賽凝聚了來自
不同地區的乒乓球愛好者，運動員們在賽場上享受
着比賽的激情與快樂，市民則藉此參與有益身心健

康的活動。他相信，通過比賽活動可持續推廣球類
運動，提高香港球員技術及吸收公開賽經驗，激勵
香港球員踏上更高舞台，同時促進社區和諧及共
融。該會將於9月份舉辦大型千人武術賀國慶活
動，透過中國功夫示範和表演，提高公眾對中國功
夫的興趣， 讓市民親身體驗傳統中華武術文化精
粹，學習武術自衞強身 。

蘇港傑出女性共聚新征程專業論壇助推婦女兒童權益
由江蘇婦女聯合總會和江蘇省婦女聯合會共

同主辦的「新征程專業女性賦能，助推婦女兒童
權益」傑出女性專業論壇，日前（7月28日）
在港圓滿舉行。香港特區民政及青年事務局局長
麥美娟，中聯辦協調部副部長徐小林，江蘇省婦
女聯合會副主席康莉（線上出席），港區婦聯代
表聯誼會會長、香港福建社團聯會執行委員會主
席蔡黃玲玲，香港江蘇社團總會會長、香港江蘇
婦女聯合總會榮譽會長姚茂龍，中華全國婦女聯
合會特邀代表、香港江蘇婦女聯合總會會長張心瑜應邀擔任主禮
嘉賓。香港江蘇婦女聯合總會秘書長呂璟珂主持活動。論壇以線
上線下相結合的形式舉行，六位蘇港兩地法律界傑出及知名女性
代表進行分享，兩地逾千人共同參與，場面熱鬧。

灣仔青年大使會辦慶回歸盃乒乓球賽香港西區婦女福利會舉行慶回歸頌親恩匯演
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香港青年工業家協會在香港政府「青年內地實習資助
計劃」的資助下，推出了名為「飛越灣區體驗計劃
2023」的實習計劃。此計劃為本地大專院校學生和在內
地高校就讀的香港學生提供了實習機會，讓他們深入了
解港資企業的管理文化以及灣區城市的最新發展。計劃
得到香港特區駐粵經濟貿易辦事處、中山市委統戰部、
江門五邑海外聯誼會支持，廣東高校香港學生聯合會和
香港恒生大學學生事務處共同協辦。
是此計劃的啟動禮日前於香港恒生大學舉行，邀得中
聯辦協調部工商社團處處長潘俊、協會常務副會長陳宇
澄、榮譽會長張華強、當然顧問戴麟、副會長莫慕潔及
吳慧君、青委會常務副主席梁毓華等嘉賓參加，為實習
計劃掀開序幕。在迎新晚宴上，協會會長高鼎國表示，
希望藉此計劃讓學生們更深入地感受大灣區的工作機會
和文化，擴闊視野，為未來的發展奠定扎實的基礎。
據了解，「飛越灣區體驗計劃2023」獲近一百名香港
學生報名參與，經過嚴格的面試遴選，最終選出了12名
在內地高校就讀的香港學生於7月11日至8月17日期間
到深圳、東莞、中山、廣州、江門等地進行為期四星期
的實習。期間，協會特地邀請了香港駐粵經濟貿易辦事
處主任蘇惠思、港區全國人大代表林至穎以及中山市及
江門市政府官員代表，分別出席考察期間的不同活動安
排，與學生交流互動。
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團結香港女性精英 發揮江蘇婦女優勢

姚茂龍於歡迎辭中表示，江蘇省婦女聯合會一直以來保持與港、澳、台及
海外華人婦女、婦女組織的聯誼，並在維護婦女兒童合法權益等方面作

出貢獻。香港江蘇婦女聯合總會自成立以來，致力於維護婦女兒童權益，關
注弱勢社群，促進香港社會和諧穩定。他希望婦女總會與香港江蘇社團總會
一起，繼續秉承愛國愛港愛鄉精神，廣泛團結香港各界女性精英，發揮江蘇
婦女獨特優勢。
麥美娟致辭時表示，越來越多女性從事不同專業範疇的工作，香港婦女充

滿動力，成就斐然。本屆政府高度重視婦女工作，透過婦女自強基金和財政
支援等一系列政策措施幫助婦女實現自我，發揮才能。她表示，政府會繼續
與社會各界合作，為香港婦女發展提供優良環境，助其發展所長。
康莉在線上致辭中指，香港江蘇婦女聯合總會成立一年來，發揮自身優勢

和橋樑紐帶作用，廣泛團結凝聚旅港江蘇姐妹和香港各界人士，為促進蘇港

及國家的繁榮穩定奉獻巾幗力量。
張心瑜致謝辭時，希望透過本次傑出女性專業論壇，進一步推動社會各界

對婦女兒童權益保障的關注和支持。未來香港江蘇婦女聯合總會也將繼續通
過各類活動進一步提升會員和社群保障婦女權益的意識和共識。

發展婦女權益保障 提升兒童權益維護
香港立法會議員梁美芬透過視頻作主題為「匯聚巾幗力量展現時代光輝」

的分享。她分享自身經歷和立法會工作經驗，呼籲香港社會共同努力，打造
家庭友善型社會；南京師範大學法學院教授陳愛武作主題為「發展中的婦女
權益保障事業」的分享。她以《江蘇省婦女權益保障條例》為例，分享江蘇
省在婦女權益保障方面的地方探索和經驗；江蘇省婦聯婦女兒童權益維護中
心專家許利民作主題為「專業賦能助力江蘇婦女維權」的分享。她從理念、
平台和路徑方面分享江蘇婦女維權的建設與進步。
香港江蘇婦女聯合總會常務副會長徐晶主持圓桌討論環節。香港女律師協

會ADR主席及前會長、聯合調解專線辦事處主席蕭詠儀，立法會議員容海
恩、簡慧敏分別作主題為「專業女性，細心聆聽，化解紛爭，調解為先」、
「在職女性如何平衡照顧家庭與事業發展」及「簡介香港婦女兒童方面的立
法會工作」的分享，集思廣益，為提升婦女權益及加強兒童保護等提出了良
好建議。◆「飛越灣區體驗計劃2023」啟動禮上主禮嘉賓合照。

◆ 賓主大合照。
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香港文匯報訊（記者 金文博）參與實驗室
研究並不是大學研究生的專利，在本港近年大
力提倡創科及STEAM（科學、科技、工程、
藝術、數學）教育的氛圍下，愈來愈多學生在
中學階段便有機會接觸大學的研究和實驗。其
中，保良局羅氏基金中學有3名中四學生日前
到香港大學醫學院暑期實習，在博士生指導下
就認知障礙進行研究，窺探神秘的實驗室，了
解科研人員的苦與樂。有學生認為，實習能夠
滿足他們對神經科學知識的追求，並提前認識
和了解大學實驗室的環境和實驗情況，未來希
望在大學修讀相關學科，繼續走研究之路。

為國為港培育更多未來科學家
負責提供暑期實習機會的港大醫學院生物醫
學學院副教授鄭傳忠近日接受傳媒訪問，介紹
實習詳情。3名中學生在為期5天的實習中，會
接受5種不同研究實驗的指導，包括理解神經
退化機制、導致認知障礙和柏金遜症的因素、
進行神經退化實驗、透過老鼠和斑馬魚觀察細

胞的病理變化、如何運用藥物抑制免疫細胞受
體上腦等。他希望藉計劃培訓學生重要的實驗
態度和技巧，為國家、香港以至世界培養更多
未來科學家。
保良局羅氏基金中學自初中開始已培育學生

學習生物科技知識，最近還開展初中幹細胞科
學課程，並設有多種高階儀器的生物科技實驗
室和幹細胞科學實驗室，又開辦神經科學和幹
細胞資優課程。
校長孫嘉俊指出，這次實習讓學生接觸到最

新、最先進的世界級研究，明白科研的新方
向，從而學會怎樣裝備好自己，也希望學生更
有自信，「自己都可以做得到」。
修讀物理、化學和生物的梁芷榕，與其他兩
名同學都是學校神經科學學會的成員。她指在
5天的實習中認識到不同博士生正在研究的項
目，明白到背後的運作原理，例如人腦怎樣運
作，某些部位受傷會影響腦細胞等。她擬在大
學修讀與科學相關的科目，若有機會更想從事
科學研究。

接觸專有名詞 獲博士生指導
另一實習生莊仲賢對科學實驗工作十分感興

趣，對不同溶液和材料混合步驟印象深刻，
「十分好玩！」他未來也會修讀科學相關學
科，從事科學相關的工作。第三名實習生林慶
淘則是修讀生物、經濟和企業、會計與財務概
論，最難忘的是要從老鼠身上把老鼠腦拿出來
做實驗，也有機會接觸到很多新的科學專有名
詞，需要博士生哥哥姐姐們解釋意思，以及指
導自己下一步要做什麼。
3名同學均表示從小已對科學感興趣。林慶
淘表示，小學有科學堂，每堂都可以做實驗，
至升上中學更能接觸進階的實驗，「能夠參與
更多不同類型的實驗愈發增加自己對科學的興
趣。」莊仲賢則笑言自己最喜歡向高難度挑
戰，愈是遇到困難、不明白的科學事情就愈想
去弄明白。
梁芷榕就覺得：「科學和實驗可以解答到自

己想知道的事情，滿足好奇心！」

本屆參加普通話評核者1,810人，評核分聆聽與認
辨、拼音、口語、課堂語言運用，達標人數百分

比 44.5%、57.3%、80.5%、90.2%。聆聽與認辨中，
考生在詞彙方面整體成績不俗，而表現稍遜的題目是
將「猶豫」誤聽為「魷魚」；部分考生將通行的表達
方式誤判為不符合規範， 如「這些廚具撇了吧」、
「這個保不定管用」、「腿都木了」等。報告提醒考
生要學好普通話除了語音外，言語的實際運用也不可
忽略。

拼音大烏龍「緋聞」竟變「飛蚊」
在拼音卷別中，有考生將「便箋」的拼音當成

「變尖」、 「緋聞」當是「飛蚊」。在口語卷方
面，報告提醒考生在輕聲、兒化、變調和語氣、語調
方面有待加強；至於課堂語言運用則建議考生要注意
輕聲詞的發音，分清第一聲和第四聲，區別前、後鼻
韻母，以及注意字詞的正確讀音等，考生應在日常生
活中多聽、多辨別、多練習，以提升發音的準確
度。

依賴句首連接詞 文章公式化
英文評核有 1,475 人參與，達標率最低是英文寫

作，比例為46%。該卷要求考生以老師身份寫一封約
400字的電郵，游說校長將金融素養技能納入學校教

育。報告指出，部分考生於電郵的語氣並不恰當，亦
有考生過分依賴「Firstly」之類的句首連接詞，令文
章顯得機械而公式化。
此外，部分考生使用過於複雜的句子作表達，以致

出現文法錯誤，還有考生誤以為「多寫多分」，大大
超出原先的字數限制。
在聆聽卷中，部分考生將「weighing a decision」誤聽

為「waying a decision」；「lone parent families」聽成
「loan parent families」；「insect-based mince」錯聽為
「insect-based mints」，報告建議考生宜更仔細閱讀上文
下理，從而考慮當中的實際意義，而非單純地寫下自己
認為聽到的內容。

中四生赴港大研認知障礙：難忘取鼠腦實驗

◆ 保良局羅氏基金中學3名中四學生日前到港大醫學院暑期實習。前排左
起：梁芷榕、林慶淘、莊仲賢。 香港文匯報記者金文博攝


